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АННОТАЦИЯ 

ВЗАИМОСВЯЗЬ УДОВЛЕТВОРЕННОСТИ ОТНОШЕНИЯМИ С 

УРОВНЕМ ЭМОЦИОНАЛЬНОГО ИНТЕЛЛЕКТА И 

КОММУНИКАТИВНЫМИ РЕАКЦИЯМИ НА РЕВНОСТЬ: аннотация к 

дипломной работе / Гренкова Юлия Игоревна; Факультет философии и 

социальных наук, Кафедра медицинской психологии; 

науч. рук. Ю. Ф. Лахвич.  

Объект исследования – феномен удовлетворенности отношениями. 

Предмет – взаимосвязь удовлетворенности отношениями 

с эмоциональным интеллектом и коммуникативными реакциями на ревность.  

Цель исследования – охарактеризовать взаимосвязь удовлетворенности 

отношениями с эмоциональным интеллектом и коммуникативными 

реакциями на ревность.  

Основные результаты. В теоретической части работы были 

сформулированы основные определения и проанализированы современные 

исследования удовлетворенности отношениями, эмоционального интеллекта 

и коммуникативных реакций на ревность. Были изучены факторы, влияющие 

на удовлетворенность отношениями, а также различия в проявлениях 

ревности в отношениях с различным статусом. Эмоциональный интеллект 

был рассмотрен с точки зрения его роли в степени удовлетворенности как 

романтических, так и супружеских отношений, а также в выборе стратегий 

по преодолению конфликтов. Анализ литературных источников по проблеме 

исследования позволил теоретически обосновать взаимосвязь 

удовлетворенности отношениями с эмоциональным интеллектом и 

коммуникативными реакциями на ревность. 

Эмпирическое исследование было направлено на выявление 

взаимосвязи удовлетворенности отношениями с эмоциональным 

интеллектом и коммуникативными реакциями на ревность. Для выявления 

уровня эмоционального интеллекта в работе был использован опросник 

эмоционального интеллекта Д. В. Люсина. В качестве инструмента для 

диагностики коммуникативных реакций на ревность была выбрана методика 

«Коммуникативные реакции на ревность», разработанная Л.К. Гуэрреро и 

коллегами, и адаптированная и валидизированная И.А. Фурмановым и А.О. 

Вергейчик. Для определения уровня удовлетворенности отношениями была 

использована русскоязычная версия Шкалы оценки отношений С. Хендрик, 

адаптированная О.А. Сычевым.  

По результатам исследования были выявлены достоверные различия на 

высоком уровне значимости в выраженности шкал и субшкал опросника 
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эмоционального интеллекта у респондентов с различным уровнем 

удовлетворенности отношениями, однако различий по полу и статусу 

отношений выявлено не было (для статистической обработки данных 

использовался критерий Манна–Уитни, различия подтверждены 

статистически при p≤0.05). 

Также были выявлены статистически значимые различия в 

использовании коммуникативных реакций на ревность у разных групп 

респондентов. У респондентов с высоким уровнем эмоционального 

интеллекта показатели реакций на ревность оказались статистически значимо 

ниже, чем у респондентов со средним и низким уровнем эмоционального 

интеллекта, за исключением реакции «Интегративная коммуникация» – 

данные показатели оказались статистически значимо выше у респондентов с 

высоким эмоциональным интеллектом. Подобные результаты были 

выявлены и при сравнении результатов респондентов разного пола, статуса и 

удовлетворенности отношениями. У женщин, у состоящих в романтических 

отношениях респондентов и у респондентов с высоким уровнем 

удовлетворенности отношениями реакция интегративной коммуникации 

выражена сильнее, чем у мужчин, респондентов, состоящих в браке, и у 

респондентов с низким уровнем удовлетворенности отношениями, в то время 

как остальные реакции выражены слабее.  

По результатам статистической обработки данных с помощью 

коэффициента ранговой корреляции Спирмена можно сделать вывод о 

наличии взаимосвязи эмоционального интеллекта и коммуникативных 

реакций на ревность, однако не было выявлено статистически значимой 

взаимосвязи удовлетворенности отношениями с эмоциональным 

интеллектом и коммуникативными реакциями на ревность (связи 

подтверждены статистически при p≤0.01). 

Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 

исследования выполнены, а гипотеза исследования подтверждена частично. 

Ключевые слова: ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ, ПОНИМАНИЕ 

ЭМОЦИЙ, УПРАВЛЕНИЕ ЭМОЦИЯМИ, УДОВЛЕТВОРЕННОСТЬ 

ОТНОШЕНИЯМИ, КОММУНИКАТИВНЫЕ РЕАКЦИИ НА РЕВНОСТЬ. 
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THE RELATIONSHIP OF SATISFACTION WITH RELATIONSHIPS 

WITH THE LEVEL OF EMOTIONAL INTELLIGENCE AND 

COMMUNICATIVE REACTIONS TO JEALOUSY: abstract to the thesis / 

Yuliya Igorevna Grenkova; Faculty of Philosophy and Social Sciences, 

Department of Medical Psychology; scientific hands Y. F. Lakhvich. 

The object of study is the phenomenon of relationship satisfaction. 

The subject is the relationship between satisfaction with relationships, 

emotional intelligence and communicative reactions to jealousy.  

The purpose of the study is to characterize the relationship between 

relationship satisfaction and emotional intelligence and communicative reactions to 

jealousy. 

Main results. In the theoretical part of the work, basic definitions were 

formulated and modern research on relationship satisfaction, emotional intelligence 

and communicative reactions to jealousy was analyzed. Factors influencing 

relationship satisfaction were examined, as well as differences in jealousy in 

relationships of different statuses. Emotional intelligence has been examined in 

terms of its role in the satisfaction of both romantic and marital relationships, as 

well as in the choice of strategies for coping with conflicts. Analysis of literary 

sources on the research problem allowed us to theoretically substantiate the 

relationship between satisfaction with relationships, emotional intelligence and 

communicative reactions to jealousy. 

The empirical study aimed to identify the relationship between relationship 

satisfaction and emotional intelligence and communicative responses to jealousy. 

To identify the level of emotional intelligence in the work, the emotional 

intelligence questionnaire of D. V. Lyusin was used. As a tool for diagnosing 

communicative reactions to jealousy, the «Communicative Reactions to Jealousy» 

technique developed by L.K. Guerrero and colleagues was chosen, and adapted 

and validated by I.A. Furmanov and A.O. Vergeichik. To determine the level of 

satisfaction with relationships, the Russian version of the Relationship Assessment 

Scale by S. Hendrick, adapted by O.A. Sychev was used.  

According to the results of the study, significant differences were identified 

at a high level of significance in the severity of the scales and subscales of the 

emotional intelligence questionnaire among respondents with different levels of 

relationship satisfaction, however, no differences by gender and relationship status 

were identified (for statistical processing of the data, the Mann-Whitney test was 

used, the differences were confirmed statistically at p≤0.05). 

Statistically significant differences were also revealed in the use of 

communicative reactions to jealousy among different groups of respondents. For 

respondents with a high level of emotional intelligence, the indicators of reactions 
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to jealousy were statistically significantly lower than for respondents with average 

and low levels of emotional intelligence, with the exception of the reaction 

«Integrative communication» – these indicators were statistically significantly 

higher for respondents with high emotional intelligence. Similar results were 

revealed when comparing the results of respondents of different gender, status and 

relationship satisfaction. Women, respondents in romantic relationships, and 

respondents with high levels of relationship satisfaction showed stronger 

integrative communication responses than men, respondents who were married, 

and respondents with low levels of relationship satisfaction, while other responses 

were less pronounced.  

Based on the results of statistical data processing using Spearman's rank 

correlation coefficient, we can conclude that there is a relationship between 

emotional intelligence and communicative reactions to jealousy, however, there 

was no statistically significant relationship between satisfaction with relationships 

with emotional intelligence and communicative reactions to jealousy (the 

connections were statistically confirmed at p≤0.01 ). 

Thus, the goal of the thesis research has been achieved, the research 

objectives have been completed, and the research hypothesis has been partially 

confirmed. 

Key words: EMOTIONAL INTELLIGENCE, UNDERSTANDING 

EMOTIONS, MANAGEMENT OF EMOTIONS, SATISFACTION WITH 

RELATIONSHIPS, COMMUNICATIVE REACTIONS TO JEALOUSY. 
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